

Discurso de agradecimiento en la ceremonia de entrega de los Premios y Ayudas CSIC – Fundación BBVA de Comunicación Científica 2022

Eva Rodríguez Nieto (SINC)

Decir que estos últimos 15 años de existencia de SINC se nos han pasado volando sería faltar a la verdad. Hemos pasado por momentos complejos que se hicieron eternos, como la pandemia del coronavirus, que paralizó todo en la sociedad y, al mismo tiempo, fue un periodo trepidante para el periodismo científico. Pero echando la vista atrás, parece mentira que haya pasado tanto tiempo desde que este proyecto nos uniera profesionalmente a los cuatro periodistas que decidimos presentarnos a este galardón.

Nuestras trayectorias se han entrelazado con la de nuestro medio de comunicación, SINC, y por eso merece la pena detenerse en sus inicios. Fue una apuesta clara del Ministerio de Ciencia e Innovación y la Fundación Española para la Ciencia y la Tecnología: crear una agencia de noticias pública en español que promoviese una mayor presencia de las noticias de ciencia en los medios.

Resulta conmovedor recordar cuando nos reuníamos en las primeras mesas de redacción y aspirábamos a que nuestras propuestas de reportajes y artículos se republicasen en los medios locales, regionales y autonómicos. No imaginábamos alcanzar la proyección que tenemos ahora.

También nos viene a la mente cuando hicimos en 2009 una gira por universidades y centros de investigación para presentarnos. Nos acogieron con amabilidad, pero no acababan de entender nuestro papel. No éramos un departamento de prensa, ¿pero íbamos a ayudar a difundir sus contenidos? Teníamos temas propios, ¿pero eran gratuitos y queríamos que los medios los republicasen? Esta perplejidad inicial venía de que entonces no había nada parecido, pero poco a poco logramos convertirnos en aquello que pretendíamos: una caja de resonancia entre lo que ocurría en los laboratorios y la sociedad.

6 de noviembre de 2023

Ahora el mundo del periodismo científico ha cambiado mucho, para bien. Cada vez hay más profesionales y proyectos que giran en torno al primer lema con el que nacimos: “la ciencia es noticia”. Por eso estamos muy agradecidos a la Fundación BBVA y al CSIC por tener en cuenta nuestra aportación.

Pretendemos seguir innovando con iniciativas periodísticas que pongan un enfoque especial en lo que sucede en los países de Iberoamérica. De hecho, nuestro lema actual es: “Ciencia contada en español”.

Además, cada vez nos sentimos más acompañados y respaldados por nuevos y veteranos divulgadores. Ese es el caso del equipo de científicos que se desplazó a la Palma para narrar lo que sucedía en el volcán y que hoy también están aquí. Nos ayudaron a contarlo con rigor y humanidad. Pero también el de aquellos investigadores que han hecho de la divulgación una parte más de su trabajo, como es el caso de otro de los premiados este año, Rafael Bachiller. Nos han hecho nuestro trabajo mucho más fácil.

Otra de las mayores satisfacciones que hemos vivido es la de recibir noticias de científicos a los que hemos ayudado de algún modo con nuestro trabajo: a que les contactasen desde centros de investigación internacionales para colaborar, que les encargasen libros de divulgación tras haber leído noticias que publicamos sobre sus estudios o que, a través del periodismo, se les reconociese su labor y aportación a la sociedad.

Por no hablar de nuestros queridos becarios. Su aprendizaje ha sido el nuestro. Nos han aportado frescura y nuevos puntos de vista. Han formado parte de nuestra cantera desde 2011 y con ellos hemos creado nuestra particular ‘escuela de periodismo científico’. No podemos estar más orgullosos de ellos, ya que casi todos se han convertido en rutilantes compañeros de profesión e, incluso, amigos. Algunos de ellos están aquí hoy entre el público.

También agradecer el trabajo de todas y cada una de las personas que han formado parte de la historia de SINC en estos 15 años. Desde los directores — sobre todo directoras— de FECYT, las jefas de los departamentos de Comunicación y Cultura Científica, las sucesivas coordinadoras de SINC, y otros

6 de noviembre de 2023

departamentos de FECYT. Muy especialmente al de Tecnología, ya que somos un medio digital. Gracias por vuestro apoyo, compañeras.

Tampoco nos olvidamos de los colaboradores, redactores e ilustradores. Y, por supuesto, de los colegas de gabinetes de prensa de las universidades y centros de investigación. Sin el apoyo de todos, nuestro trabajo no hubiera salido adelante.

El físico británico Stephen Hawking dijo una vez: "No solo es importante hacer preguntas y encontrar las respuestas, como científico me siento obligado a comunicar al mundo lo que estoy aprendiendo". En ese camino estamos, porque nuestro *leitmotiv* era y sigue siendo ser un servicio público y que la gente conozca la aportación de la ciencia al conocimiento de lo que nos rodea y a nuestras vidas.

La concesión de este prestigioso premio FBBVA-CSIC de Comunicación Científica nos llena de ilusión y nos impulsa a seguir adelante en nuestra tarea.

Muchas gracias.